



5. OPINION DU FORUM HELVETICUM

Avec son « Forum pour la compréhension linguistique et culturelle », le Forum Helveticum offre une plateforme d'information, de mise en réseau et de débat contradictoire. Il prend cependant aussi position et le fait en sa qualité de centre spécialisé dans la compréhension entre les régions linguistiques et la cohésion nationale. C'est dans ce sens qu'il a par exemple diffusé un communiqué en décembre 2011 déjà, en collaboration avec Coscienza Svizzera, dans lequel il s'exprimait en faveur de la représentation de la Suisse italienne au sein du Conseil fédéral (voir point 7).

Réforme du Conseil fédéral, intégration de la Suisse italienne, prise en compte des réalités d'aujourd'hui

L'histoire a montré que différentes options de répartition linguistique sont possibles, même avec sept conseillers fédéraux (cf. point 2, troisième paragraphe). Si l'on pense aux importants changements structurels intervenus dans la société suisse, on voit cependant que les chances pour la Suisse italienne d'être représentée au sein du gouvernement s'amointrissent et que sa plus longue absence depuis 100 ans au sein du collège fédéral pourrait encore se prolonger. Ces éléments parlent clairement en faveur d'une augmentation du nombre de conseillers fédéraux à neuf membres (ou plus), comme trois motions déposées dernièrement le demandent (cf. point 6), ou en faveur d'autres solutions similaires. Cela permettrait d'une part de relativiser les aspects problématiques mentionnés dans le débat, tels que l'affaiblissement de la solidarité interculturelle ou la poursuite d'intérêts particuliers. D'autre part, la discussion pourrait se recentrer sur les défis que doit relever une société suisse devenue plus complexe et plus diverse, et prendre en compte les différents éléments en jeu : régions, cantons, évolution démographique, poids économique et langues. Il faudrait évidemment poursuivre en parallèle les objectifs visant à améliorer la représentation de la Suisse latine parmi les cadres de la Chancellerie et de l'Administration fédérales. La situation semble clairement définie, de même que les pistes de solutions possibles. Ce qui, de l'avis de quelques commentateurs, manque encore – et le Forum Helveticum se joint à ce constat – c'est une réelle volonté politique de prendre des mesures pour réaliser les réformes nécessaires.

Nous n'abordons pas ici le débat sur la réforme générale du Conseil fédéral, qui s'inspire d'une autre perspective (efficacité du Conseil fédéral et répartition de la charge de travail), car elle n'est pas au centre de nos réflexions et fait l'objet de nombreux développements dans les réponses des personnes interviewées et dans les interventions parlementaires sur le sujet.

Compréhension interculturelle et cohésion nationale sont indispensables pour la Suisse et doivent faire partie du débat sur la réforme du Conseil fédéral

Le Forum Helveticum prend bonne note du souhait de voir la société civile et la population en général participer davantage au débat sur la représentation de la Suisse latine au sein du Conseil fédéral ; il rapportera leurs réflexions aux instances politiques concernées. Comme nous le disions au dernier paragraphe du point 2, cette problématique s'inscrit cependant dans une série de réflexions et de mesures plus vastes visant à encourager la compréhension interculturelle. En abordant divers sujets, nous voulons sensibiliser instances, organisations, institutions et individus au fait que le soin apporté à la compréhension entre les régions linguistiques, à la diversité linguistique et culturelle et à la cohésion nationale sont des tâches permanentes pour un État comme la Suisse, fondé sur la seule volonté de vivre ensemble. Le respect des minorités linguistiques au sein des organes politiques en fait tout autant partie que l'importance accordée aux langues nationales dans l'enseignement, la présence de correspondants des médias dans les régions linguistiques ou encore le rôle souvent méconnu de l'économie dans le domaine de la compréhension interculturelle. Ces réflexions doivent absolument être intégrées au débat sur la réforme du Conseil fédéral. De premières pistes et informations sur le sujet se trouvent dans les rubriques « Champs thématiques » et « Mots-clés » de ce portail.